## Datos biográficos

Don Aniceto Coloma Martínez, hermano mayor de los socios que constituyen en la conocidísima fábrica de calzado de lujo, «Hijos de Francisco Coloma>>, era un verdadero genio industrial y eficazmente secundado por sus no menos activos y laboriosos hermanos don Herminio y don Ernesto sucedió a su padre don Francisco, fabricante de curtidos y de calzado manual en pequeña escala, hasta que en el año 1899 se constituveron en Sociedad adoptando el sistema de fabricación mecánica bajo la razón social <<Hijos de Francisco Coloma>>, cuya Sociedad se ha distinguido por el cariño fraternal de los socios entre sí, el cariño hacia los operarios y practicando personalmente la virtud que realza más a la persona y revela mejor el temperamento, o sea el trabajo, regla motriz que preside a todos los sentimientos y por eso los señores Coloma y a su frente el por todos llorado don Aniceto, con la paciente labor del artífice que dotado de voluntad y de genio aporta valiosos materiales a la obra de la civilización y del progreso, sin buscar elogios encomiásticos y sin pretender ni admitir otra recompensa que la que otorgar pueden los agradecidos operarios, su preocupación constante era el trabajo, el cual era su deleite y hasta su descanso, y merced á esa constancia y a esa laboriosidad y siendo el primer operario que acudía á la fábrica confundido entre todos ellos, ha podido conseguir que el sistema de fabricación mecánica, con una rapidez increfble haya llegado en el transcurso de unos cuantos años al lugar que actualmente ocupa; pues la capacidad productiva de la fábrica sólo es igualada por otra similar de los Estados Unidos de América.

La fábrica de los señores Hijos de Francisco Coloma es un modelo de perfección y de organización; en ella están representadas los más recientes progresos de la maquinaria, las leyes de carácter social se cumplen escrupulosamente y reina en su interior verdadera armonía entre el patrono y el obrero, pues los señores Hijos de Francisco Coloma no pierden de vista el noble deseo de mejoramiento, que siente la clase proletaria y obrando a impulso de esos sentimientos en el año 1914 se fundó una cooperativa de consumo formada por empleados y obreros de la fábrica, con la ayuda moral y material de los señores Coloma de quienes reciben frecuentes donativos y estando establecida en un amplio local cedido gratuitamente por dichos señores teniendo en la actualidad un desarrollo tan creciente que la venta de la Cooperativa llega a unas 2,000 pesetas diarias y en ella durante los últimos años la arroba de harina le ha costado al operario a 27 reales, siendo los señores Coloma los que abonaban la diferencia entre ese precio y el de la adquisición; y como accesorio a la Cooperario a la Cooperativa entre ese precio y el de la adquisición; y como accesorio a la Cooperativa entre ese precio y el de la adquisición; y como accesorio a la Cooperativa entre ese precio y el de la adquisición; y como accesorio a la Cooperativa entre ese precio y el de la adquisición; y como accesorio a la Cooperativa entre ese precio y el de la adquisición; y como accesorio a la Cooperativa entre ese precio y el de la adquisición; y como accesorio a la Cooperativa entre ese precio y el de la adquisición; y como accesorio a la Cooperativa entre ese precio y el de la adquisición; y como accesorio a la Cooperativa entre ese precio y el de la adquisición; y como accesorio a la Cooperativa entre ese precio y el de la adquisición; y como accesorio a la Cooperativa entre ese precio y el de la contra entre ese precio y el